

# LA ÚLTIMA HORA

AÑO XI.—NUMERO 3.839

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

Cierre. La de los correos, á las doce de la tarde.  
Palma y pueblos de la línea férrea, solo noche

Palma de Mallorca.—Sábado 5 de Agosto de 1905

COLLABORACIÓN

## Sagrera, ¿acabó la Lonja?

Dr. D. Miguel Sarmiento.

Mi querido amigo: efecto de profundos desengaños y amargos sinsabores, hace algún tiempo que no leo, ni escribo, ni hago nada de provecho. Sólo me entretengo con los telegramas de LA ÚLTIMA HORA y con una que otra sesión de nuestro magnífico y nunca bien ponderado Ayuntamiento. Por lo demás sólo como, duermo y rezo.

Le digo eso, mi querido amigo, porque nuña como ahora estoy tan enmohecida mi pluma, pues estoy seguro que esta carta, va á caerle de las manos, á no ser que, por ir dirigida á V., haga un supremo esfuerzo, para llegar hasta el fin.

El motivo que me ha impulsado á dirigir á V. estas cuatro líneas ha sido un párrafo de su artículo Comentarios publicado en el número 3.835 de nuestro excelente diario LA ÚLTIMA HORA. He aquí:

El Sr. Rabal, autor del proyecto de terminación, asegura que la Lonja no está concluida. Según los cánones del estilo gótico de los tiempos de Sagrera, el remate del edificio es muy diferente del remate actual. Esto si que es obedecer al imperio de las fórmulas; esto sí que es «respeto» sin restricciones, absoluto. ¿Y si Sagrera quiso apartarse de ese canon famoso? ¿Y si Sagrera fué otro Gaudí rebelde? ¿Con qué derecho vamos á enmendarle la plana? ¿A qué exponernos á que otro Gaudí venga á echar abajo, en los siglos futuros, lo que construimos hoy irrespetuosamente?

Yo, mi querido amigo, no vengo aquí para entrar en discusiones de arquitectura, ramo que no entiendo ni poco ni mucho. Desde el punto de vista arquitectónico yo no sé si está ó no concluida nuestra Lonja, por más que opino que esto es fantasear. Lo que sí puedo asegurar, si hemos de creer á Jovellanos, que Sagrera acabó la Lonja así como él presentó los planos.

V. pregunta en su bonito y ya citado artículo «¿Y si Sagrera quiso apartarse de ese canon famoso? ¿Con qué derecho vamos á enmendarle la plana?»

En efecto, si alguien se atreviera á poner la mano en nuestra hermosa Lonja, para encasquetarle unos artísticos apéndices, sería enmendarle la plana á Sagrera, sería profanar su obra que dejó terminada antes de ir á Nápoles para empezar y ponerse al frente del artístico castillo y bello palacio de Castelnuovo.

Para convencerse de ello basta ojear la preciosa carta que escribió Jovellanos el año 1807, sobre la Lonja, y fué impresa por Brusí en esta ciudad el año 1812. De esta carta del célebre escritor y poeta entresaco yo todos los datos que me servirán á maravilla para probar, que Sagrera edificó nuestro bello edificio, como él presentó entonces los planos. En una palabra, Sagrera acabó la Lonja tal y como se la imaginó.

Tenga usted paciencia, amigo Sarmiento, y verá como es verdad, lo que V. ya sospechaba.

Opina Jovellanos que el terreno ó parte del mismo que ocupa hoy el pintoresco edificio fué cedido á los mercaderes mallorquines por Jaime I el Conquistador el año 1232; estando dicho rey en Mallorca para acabar y autorizar el repartimiento de las tierras conquistadas. Lo que está fuera de duda, es que Jaime I, por un real privilegio fechado en Barcelona el 22 de agosto del año 1246, cedió oficialmente el terreno que ya de palabra, á lo menos, había cedido antes.

Sin embargo, de que ya en esta fecha el comercio mallorquín poseía el terreno no se levantó entonces el edificio. Siguió así las cosas hasta que en el año 1409 nuestros mercaderes presentaron una solicitud al rey D. Martín de Aragón pidiéndole entre otras cosas, que les permitiera imponer una malla de contribución sobre las mercaderías de particulares ó de extranjeros entrantes ó salientes de este reino, cuyo producto perciban y destinán para defensa de los mares y buena conservación de la mercadería; y para que con el sobrante pudiesen hacer y construir la Lonja para ennoblecimiento de su profesión y de la dicha ciudad. El rey les concedió dicho privilegio el 23 de marzo de 1409, refrendado por Bartolomé Gras, notario del rey.

Con esa renta ya pudieron los mercaderes empezar la Lonja.

No se sabe á punto fijo en que año se empezó, ni cual fué el primer arquitecto que dirigió los cimientos, aunque opina Jovellanos que fué el mismo Sagrera. Lo que sí consta en una escritura pública otorgada en Palma el 11 de marzo del año 1426, ante Bernardo Sala, notario y escribano del colegio, que Guillermo Sagrera se obligó por 22.000 libras á continuar y concluir la obra de la Lonja desde el punto de vista en que se hallaba entonces, en la forma y manera en que estaba empezada y según la traza (plano) por él formada y presentada.

He aquí la cláusula:

«Item que lo dñ. Guillem sia tingut de continuar e acabar la dita obra de la dita Lonja en la forma e manera que es comensada e segons las mostrars per aquell Guillem als dñs honorables obrers dadas e libradas.» De todo lo cual se desprende que si Sagrera no comenzó el bello monumento, á lo menos presentó los planos que le sirvieron para edificarlo. Y Jovellanos supone que los proyectos (las mostrars) por Sagrera presentados eran los mismos que le habían servido para empezar años antes la hermosa fábrica, y que por motivos desconocidos se paró la obra y volvió á emprenderse con grande ardor el año 1426.

¿Cuáles eran estos planos? ¿Fueron según los cánones del estilo gótico de los tiempos de Sagrera? En eso de cánones yo no entiendo. Lo que sí diré con Jovellanos: «Sagrera cumpliendo sustancialmente las condiciones de su contrata continuó y acabó según ella el edificio, salvo algunos accesorios.» ¿Cuáles fueron éstos?

Los accesorios que no acabó Sagrera están claramente consignados en una escritura de contrata entre Guillermo Vilasolar y los honorables Ramón Zaforteza y Bernardo Otoner, mercaderes, fechada en Palma 19 de marzo del 1451; tiempo en que Sagrera ya dirigía en Nápoles las obras de Castelnuovo que algunos años antes le había encargado Alfonso V. Dicha escritura se titula *Lapida civis Majoricarum, magister fabri ce Lotegie mercatorum dicta civitatis*. Por ella Guillem Vilasolar se obliga á hacer dentro de un año, todas las claravoyas y remates ó coronas que se han de hacer en la fábrica de la Lonja de piedra de Felanitx; á saber las claravoyas de dos de dichas ventanas según la muestra (ó dibujo) que él había presentado; y las claravoyas y remates de las otras cuatro, según que estaban empezadas por mestre Guillem Sagrera, *olim mestre de la fábrica de la dicha Lonja.*

Así digo con Jovellanos: «Por estos tres instrumentos se ve: 1.º que en 1449 la Lonja estaba no sólo acabada, sino sirviendo á su destino; 2.º que si el colegio hablaba entonces de continuarla, es porque se refería á aquellos cortos accesorios, que contrató después con Vilasolar, y á otras obras exteriores que no eran de cargo de Sagrera; y 3.º que cuando éste se ausentó, dejó ejecutado cuanto hoy se ve en el edificio de la Lonja, salvo el adorno de las ventanas, que corrió á cargo de Vilasolar, y parte de otras cuatro que dejó empezadas.»

De todo lo dicho, mi querido amigo, me parece que podemos inferir que Sagrera acabó la Lonja tal como él la concibió, en consonancia ó contradicción con todos los cánones de aquellos tiempos. Y finalmente que es fantasear el suponer que le faltan algunos apéndices que no acabó Sagrera de construir, según el plan que debía tener en su artística mente.

Yo, mi querido amigo, he escrito estas líneas, no para provocar polémicas sobre asuntos que no entiendo, sino para dar un poco de luz, aunque prestada, sobre tan delicada materia. Concluyo, pues, diciendo que opino que, si se intentara la terminación de la Lonja sería ello un hecho tan simpático, como la destrucción de los grandiosos plateros de la Rambla.

Sin más queda á sus órdenes su afectísimo amigo y Capellán,

M. GAYÁ Y BAUZÁ.

Palma 4 Agosto del año 1905.

Jabón propio para baños

Al ínfimo precio de 0'15 céntimos pastilla.—Docena á 1'50.

COLMADO LA PROVIDENCIA

## Arte y artistas

Los españoles que están en Biarritz, y los que veranean en San Sebastián, se recrearán contemplando á una de las actrices más guapas de París.

A Biarritz va á veranear Mlle. Sorel, la notable actriz de la Comedia Francesa.

La noche que representó en el Eliseo, con Mlle. Briant—la actriz que acaba de ser condecorada con la Legión de Honor—delante de Don Alfonso XIII, mademoiselle Sorel, estaba *monísima*—es el adjetivo que mejor le cuadra—, y lucía una *toilette* primorosa. El Rey de España y el Presidente de la República la felicitaron con entusiasmo.

Ahora Mlle. Sorel va á descansar en Biarritz. Seguramente no faltará á algunas de las corridas de toros de la «gran semana» de San Sebastián.

La *Forest* es el título de una gran novedad que se prepara para la Opera.

La obra está ya en poder del director del teatro, monsieur S. Gailhard, y se estrenará el invierno próximo. Se trata de un poema lírico, en un acto, escrito por Ladret Tailhade y puesto en música por M. A. Savard.

Monsieur Savard, premio de Roma, director del Conservatorio de Lyon, es un gran maestro en materias de sinfonía.

La *Forest* será su debut en el teatro. Lo particular de la obra, lo verdaderamente nuevo, es que los cantantes no se presentarán en escena. Parecerá que los personajes son los árboles y las plantas: los nogales, los cipreses, las acacias... Por eso los artistas cantarán ocultos entre los bastidores y colocados en la orquesta.

Además, según parece, la obra tiene unas escenas de recitados, que exigen grandes actores.

A este efecto se siguen negociaciones entre monsieur Gailhard y el famoso académico y director de la Comedia Francesa, Mr. Claretie, á fin de que actores de este último teatro trabajen en la Opera.

ACTUALIDADES

## ¿Sinodo ó Patriarca?

Jamás pueblo alguno se ha visto en situación tan confusa, nebulosa y de porvenir tan indeterminado, como la que desde hace unos diez meses atraviesa el coloso del Norte. Por razón de las indecisiones é incoherencias en que se ve envuelto Nicolás II y sus consejeros, son ya numerosos los *ukases*, *trikasés*, decretos, manifiestos y ordenanzas que se contradicen, que se destruyen



El metropolitano Antonius

yen unos á otros, dando lugar á un caos de confusiones que tan pronto dan vida á todo género de esperanzas, como hacen caer un mundo de pesimismo y de desilusiones sobre los que las acaricia ban creyendo en un porvenir venturoso.

Entre las numerosas reformas propuestas ó proyectadas, figura la de la iglesia ortodoxa, á la que se pretende librar del Santo Sinodo, juzgado con sobra de motivos como impotente y nefasto para su gobierno, dándole en su lugar el patriarca que le arrebató Pedro el Grande para unificar más en la persona del emperador el poderío autócrata.

Pero esa reforma, por cierto pedida por los metropolitanos y obispos, aun no se sabe si se llevará á efecto, pues si en un principio tuvo buena acogida en el palacio imperial, después fué rechazada resultando á instigaciones del célebre Poyedonosséff, y hoy vuelve á hablarse de la posibilidad de que en breve se leve á cabo, indicándose al metropolitano que será elegido patriarca.

Este no es otro que Antonius, metropolitano de San Petersburgo, hombre de gran cultura y de tanta inteligencia como prudencia, que es para los fieles ortodoxos algo así como un papa y un consultor espiritual, por lo que diariamente tiene que dedicar buen número de horas á las audiencias.

Es difícil que voluntariamente Nicolás II haga retroceder á la iglesia ortodoxa

al estado en que se hallaba en los primeros tiempos de Pedro el Grande. Este, al suprimir el patriarcado y crear el Santo Sinodo, no lo hizo por purificar su iglesia y con el propósito de acabar con un estado de cosas altamente perjudicial para la fe, sino con el fin de ser dueño absoluto de su imperio. Sin duda pensó: «Un patriarca me puede ser útil, pero también peligroso y perjudicial, por el carácter fanático de mi pueblo. Suprimámosle, y para el gobierno de la iglesia, creemos un sínodo que por ser obra mía no hará cosa contraria á mi voluntad.»

Aun sin tener por norte fines tan interesados, sobrabanle al gran reformador motivos para meter en cintura al clero y monjes ortodoxos.

Estos representaban un poder enorme, tanto material como moral. Solamente los monasterios poseían un total de siervos que se aproximaban á un millón, habiendo algunos, como el de San Sergio de Moscú, que tenían empleados en su servidumbre y en las labores de sus posesiones, 92.000, enorme cifra que da idea de las enormes riquezas de que era dueño.

Pero no era lo malo que ocuparan en el imperio un puesto temible, sino que sus virtudes eran tan nulas como enormes sus riquezas. Caracterizaba el clero, lo mismo al alto que al bajo, una ignorancia supina y una inmoralidad bien reñida con los fines que tenía en la tierra. Y en cuanto á los monjes, baste saber que los monasterios estaban en su mayor parte habitados por una población flotante de falsos monjes y monjas, gentes que nunca habían pensado en pronunciar voto, y que por afición á la vida aventurera, por los atractivos que para ellos tenía la ociosidad ó por sustraerse á deberes penosos, vestían el sayal, y vivían viajando constantemente de un monasterio á otro, sin más objeto que recorrer ciudades y campos, para entregarse á los más desenfrenados y escandalosos excesos.

Pedro el Grande, no hizo más cultos al clero secular y regular de su iglesia; pero cortó sus desenfrenos; y solamente por esto es elabable su libelo y célebre reglamento; pero se salvará Nicolás II á reformar la obra de la figura más grande que tiene en su historia el imperio ruso?

Mucho lo dudamos.

D. A. MORALS

## De la guerra

La cuestión de la paz Las condiciones inaceptables

El *Russ*, que está á menudo inspirado por M. Lamsdorff, dice que M. White ha recibido instrucciones del Czar enumerando las condiciones inaceptables.

Si los japoneses presentan una sola de estas condiciones que dificulte las negociaciones, M. White romperá inmediatamente la discusión.

El pesimismo del Kaiser

El correspondiente del *Daily Telegraph* en Reval dice que sabe por informes de excelente origen que el Emperador Guillermo no abraja la menor esperanza de ver terminarse las negociaciones de la paz ruso japonesa.

Lo que no se hace público pero que es cada día más evidente, es que el Kaiser hace brillar ante los ojos de su desgraciado primo el fantasma de una intervención europea, análoga á la que redujo á la nada el tratado de Simonsaki, intervención en la que Alemania tomó la iniciativa.

Manifiesto que es dudoso que Rusia acepte las condiciones japonesas por poco duras que sean estas y es evidente que lo serán en virtud de este principio universal del *quo victis* que Alemania tuvo cuidado de recordar á Francia en 1861; América á España en 1898 y la misma Rusia á la Sublime Puerta en 1878.

Lo que está fuera de duda es que el Emperador Guillermo tiene decidido interés en que la guerra se prolongue hasta el destrozamiento completo é inevitable del ejército ruso.

Entonces la *diplome* quedará reducida á la mitad de su valor, puesto que de sus dos constituyentes una estará casi anulada y con la otra podrá obrar en provecho propio, siempre que Inglaterra no intervenga y desarregle el juego.

Actitud de Inglaterra

Según lo que se cree saber de Washington Lord Lansdowne está enterado de que la Gran Bretaña como aliada del Japon no puede practicar gestión algu-

na que signifique la menor ventaja para los rusos.

Aunque Inglaterra desea ardientemente la paz, su lealtad hacia el Japon le impide hacer cualquier presión, incluso indirecta en Tokio.

Cuando el Japon pida consejos á Inglaterra cree que ésta le contestará inmediatamente preocupándose antes que de nada de los intereses del Japon.

Los cambios de impresión que tienen lugar entre la Gran Bretaña, y la embajada de los Estados Unidos de Londres no han modificado la confianza de Inglaterra en que las condiciones japonesas serán razonables.

Una persona que conoce la actitud británica dice que el Gobierno de Londres no ha encontrado jamás que Tokio haya adoptado una actitud fuera de razón, ya sea en las negociaciones que han precedido á la guerra, ya sea después que la guerra ha comenzado.

«El Japon se ha mostrado siempre muy razonable—ha dicho la citada persona—y no tenemos absolutamente que presente en la conferencia exigencias immoderadas, creyéndose que no insistirá en su primitivo propósito de que se desmantele Vladivostok, y los plenipotenciarios están contestes en opinar que la cesión de territorio, que será una de las condiciones esenciales de la paz, constituirá uno de los obstáculos más serios para su conclusión.

Se asegura que Rusia no se avendrá en modo alguno á ceder una pulgada de territorio.

COLLABORACION

## DESDE SEVILLA

1.º Agosto de 1905.

De política.—Crisis en Utrera y Alcalá del Rio.—El decreto de los alcoholes.—La cuestión del agua

Hoy ha sido un día de grandes impresiones políticas.

Las noticias por la prensa dando cuenta del resultado de la visita hecha al presidente del Consejo de Ministros por el señor Borbolla y la comisión, fueron recibidas, en general, con cierto recelo de los políticos, los cuales las ponían en cuarentena hasta verlas confirmadas.

Como decía en mis anteriores cuartillas, grande era el interés que reinaba para conocer las manifestaciones del señor Borbolla.

No se han hecho necesarias las manifestaciones del señor Borbolla, pues antes de la llegada de éste el gobernador civil señor La Guardia ha recibido un telegrama del ministro de la Gobernación en que dice que el señor Clavijo es el candidato del Gobierno, y le encarga lo comunique á los diputados liberales, á fin de que le den su voto, invocando, si preciso es, los deberes de la disciplina política.

Esta noticia oficial, ha caído como una bomba en el campo monerista produciendo entre estos políticos gran malestar.

Como tenía anunciado, han regresado hoy de San Sebastián y Madrid los señores Borbolla, Heraso, D' Angelo, Clavijo y Villalón. En la estación fueron recibidos por numerosos amigos.

El señor Borbolla se ha mostrado poco explícito limitándose á manifestarme que venía muy satisfecho de la actitud en que había encontrado al presidente señor Montero Rios, más las atenciones que este le había dispensado.

Confírmase lo relativo á la presidencia de la Diputación y á los puestos en la combinación electoral.

Manifiestóme también sus deseos de que la concordia sea un hecho entre los liberales sevillanos á fin de constituir un partido fuerte para ir á la lucha.

Uno de estos días se inaugurará un centro electoral liberal, en un local sito en la calle de Sierpes.

El Gobernador civil señor La Guardia ha sido hoy visitado por el alcalde de Utrera que le ha manifestado la situación gravísima en que se encuentran los trabajadores de dicha ciudad.

Esto ha hecho preciso que se leve á cabo un nuevo reparto de braceros entre los propietarios, pero se ha dado el caso que los labradores que no residían en Utrera se negaron á admitir á los obreros cuando se presentaron en las fincas.

En vista de este hecho el señor La Guardia ha escrito á los mencionados propietarios, participándoles el acuerdo tomado, á fin de que admitan á los obreros, cuya situación es verdaderamente trágica.

Este es uno de los pueblos que atraviesa la crisis desde el mes de Febrero, por cuya causa el municipio ha agotado todos sus recursos, como así mismo el producto de una suscripción iniciada por el alcalde del pueblo.

Varias veces han acudido pacíficamente al ayuntamiento en demanda de auxilio pero ayer ya con actitud amenazadora se estacionaron ante el municipal

lo cual motivó á que el alcalde saliera inmediatamente del pueblo para Sevilla para conferenciar con el señor Gobernador.

El señor Alcalde ha salido «satisfecho» del despacho del señor Gobernador con las «promesas» que éste le ha hecho.

Reina grande satisfacción entre los cosecheros de vinos á causa de las reformas que el señor Echegaray introduce en la ley de alcoholes.

La cuestión del agua potable de cada día va de mal en peor, pues hoy que la compañía inglesa abastece un muy limitado número de horas al día, ó sea desde las seis de la mañana hasta las once de la misma, desde mañana este número lo veremos más reducido todavía, á causa de que el Ayuntamiento que venía facilitando agua del manantial de Santa Lucía á la empresa, mañana cerrará una de las tomas, que ocasionará una disminución de 416 metros cúbicos, esto sin perjuicio que dentro unos días haga un cierre total, y la empresa se verá luego obligada á abastecernos una hora diaria como máximo.

No me cabe duda que con motivo fundado debe proceder el Ayuntamiento el cual no debe ignorar la ley que no permite que el vecindario se quede sin agua, pero entre tanto, el vecindario lo sufre y está en continua agonia por si llega el día que nos quedemos á «secos».

El conflicto se agrava, pues por todos conceptos se ve Sevilla atajada; sin embargo, cuantos males plagados sobre nosotros caen, se hacen desconocidos en los «tendidos» de los redondeles taurinos, en las «ventas» y «apertivos».

¡Esto es Andalucía!

J. CIRER.

## Por telegrafo

Los catalanistas

Madrid 4 á las 23'15

Barcelona.—El Ateneo Catalánista ha entregado hoy al Gobernador Civil, para que la trasmita al Gobierno de S. M., una protesta contra las medidas centralizadoras.

La salud del Papa.—Felicitaciones

Madrid 4 á las 23'15

Roma.—Habiendo un infundio el rumor circulado de que el Papa estaba grave.

S. S. ha tenido sólo un ligero síntoma de gota, el cual ha desaparecido ya.

En el día de hoy ha recibido innumerables felicitaciones de todas partes del mundo por ser el aniversario de su elevación al Pontificado.

Reunión borrascosa

Madrid 5 á las 1'45

Se ha reunido la Junta Municipal Republicana para acordar la candidatura que debía presentarse para diputados á Cortes por Madrid.

La sesión ha sido borrascosa, habiéndose recriminado unos á otros y promoviéndose gran escándalo.

Es casi seguro que en vista de lo sucedido se disolverá dicha Junta.

No hay empréstito

Madrid 5 á las 2

New-York.—Un conocido é importante agente ruso, ha desmentido que el general Witte, delegado de Rusia, negociara un nuevo empréstito para atenciones de la guerra.

Dice que M. Witte se ocupará únicamente de la conferencia que debe celebrarse para negociar la paz entre Rusia y el Japon.

Excitación.—El sarampión.—Mortandad

Madrid 5 á las 8'45

Telegrafian de Sevilla que en los pueblos de Osuna y Lentejuela los obreros están muy excitados por la falta de trabajo en que se hallan.

La situación es desesperada; y las autoridades están alarmadas.

En Torrijos y Fuensalida se ha presentado el sarampión que origina gran mortandad de niños.

FABRA

# Sucesores Viuda Banqué

Unico depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta

## WERTHEIM Y WILSON

Venta á plazos y al contado  
Santo Domingo núm. 10 (antes Zapatería) Palma  
Viajante: D. Andrés Barceló, de Forrerías.  
Comisionados:—Inca: D. Jaime Florit, Mayor 7.—Manacor: Viuda Cabrer, Plaza Mayor.—Linchmayor: D. Francisco Vidal, Borne 9.—La Puebla: Viuda Fuster, calle de La Plaza.—Andraitx: D. Pedro J. Enaet, Cerdá 3.—Pollensa: D. Cristóbal Llopart, Montesión.—Alcudia: D. Martín Ferrer, Lladoner.—Campos: D. Bartolomé Pomar, Plaza, 9.—Muro: D. Francisco Sacarés, calle Nueva.—Buñola: D. José Suar, Nueva, núm. 2.—D. Francisco Amengual, Plaza, 10.—Artá.

# Los restos de la invencible

**La excoitacion de EL IMPARCIAL.—Disposiciones del ministro de Marina.—Un informe brillante.—Localización del «Florida» y primeros trabajos de exploración.—El sindicato actual.—El capitán Burns.—Fotografía de la tumba del «Florida».—Como se realizan las operaciones de extracción.—Curiosos comentarios.—Los derechos de España.—La cuestión de los restos humanos.—Resultado de las ordenes del Sr. Villanueva.—Una felicitacion.**

Con motivo de noticias procedentes de Inglaterra referentes á los restos del navio «Almirante Florida», que yacen en la bahía de Tobermory (Escocia), se dirigió en estas columnas una excitación al señor ministro de Marina á fin de que fueran trasladadas á España las reliquias, que se decía se iban encontrando, de los marinos españoles tripulantes de aquel buque, uno de los de la Armada Invencible. El Sr. D. Segismundo Moré en una sentidísima carta, propuso que se abriera una subscripción nacional con tal objeto, y reclamaba el honor de encabezarla.

El ministro de Marina, Sr. Villanueva ha atendido con patriótico interés y plausible diligencia aquella excitación, ordenando inmediatamente que se practicara las investigaciones oportunas para confirmar lo relativo al hallazgo de restos mortales entre los despojos del «Florida» y proceder en consecuencia.

El resultado de estas investigaciones ha sido un informe luminisimo del Sr. D. Manuel Díaz, individuo de la comisión de marina española en Londres, quien se trasladó acto seguido á la bahía de Tobermory, conferenciando con el capitán Burns, director de los trabajos de exploración y extracción y presenciando cómo se hacen estos trabajos.

Este informe contiene datos interesantísimos, algunos de los cuales vamos á extractar.

Desde hace mucho tiempo se ha logrado localizar el punto exacto donde se hundió el «Florida», con tal certeza, que el rey Carlos II de Inglaterra hizo en 1641, merced del navio naufragado al duque de Argyll, entonces lord almirante de la zona Oeste de Escocia, dando á los restos gran valor por el tesoro que la leyenda le atribuya y que despertó la codicia de los moradores de la localidad.

Contra dicha merced se alzó el duque de York, creyéndose perjudicado como gran almirante del reino, dirimiéndose la disputa prometiendo el duque de Argyll ceder parte del tesoro al duque de York.

En 1677 el noveno duque de Argyll emprendió las primeras operaciones serias de exploración, consiguiéndose extraer algunos cañones, Calderos y jarros de metal; pero se tuvieron que suspender los trabajos por la hostilidad sangrienta de que eran víctimas los exploradores por parte de los Mac Clean de Duart, que era entonces un «clau» dominante y poderoso en aquellas costas y montañas.

Ahora se ha formado un sindicato en el cual figura en primer lugar el duque de Argyll; se han reunido los fondos necesarios para la empresa y las operaciones se han emprendido con gran entusiasmo bajo la dirección del capitán mercante Mr. Burns, guiado por las indicaciones del ilustrado secretario de la corporación del Lloyd, coronel Hozier.

Una fotografía del fondo que se está explorando, tomada por el citado capitán Burns, revela con toda precisión, en medio de la planicie de la bahía, una mole de arena de dos brazas de altura y de una extensión como la correspondiente á un buque de las dimensiones del «Florida»; y la hipótesis del capitán Burns es que en esa mole de arena está enterrado el navio español. La profundidad del mar en aquella parte es de nueve brazas.

El director de los trabajos ha pedido al sindicato un plazo de tres meses para realizar todo su proyecto. Su idea es deshacer la mole sin valerse de dragas, picos, ni explosivos, que destruirían y diseminarían los restos, prefiriendo el trabajo de achique se efectúa con una bomba centrífuga para operar en fango y que extrae 120 toneladas por hora.

La bomba funciona á bordo del vapor «Beamer», destinado á esta empresa, y descarga el fango en la bodega, pasando antes por una criba donde se examinan los restos que se extraen.

Uno de los objetos así obtenidos últimamente y que el Sr. D. Manuel Díaz ha podido ver es una botellita de cristal con letras en relieve que dicen «Cha-teaux de Condé».

Respecto á los derechos legales del sindicato explorador ó del propietario el duque de Argyll á los productos que se obtengan con motivo de estos trabajos, se hacen ya en Escocia algunos comentarios que resume el señor Díaz en su precioso informe y que también indica *The Scottish Review* en su número correspondiente al 20 de Julio último.

Admitiendo que la corona cediese el

producto de esos trabajos al sindicato, la propiedad del muelle y de las aguas donde se hacen las operaciones de extracción es del Municipio de Tobermory que se propone reclamar una parte del tesoro, en caso de que se encontrara.

Los constitucionales de Escocia, que forman un partido muy importante y celoso de sus fueros, preguntan á su vez: ¿Qué derechos asistían á la corona de Inglaterra para ceder al duque de Argyll el navio español perdido, si la pérdida ocurrió antes de la unión de las dos coronas inglesa y escocesa?

Y por último, como no se trata de un despojo de guerra, puesto que España no lo estaba entonces con Escocia, sino que el navio buscó refugio en aquella bahía, sin que haya llegado á explicarse claramente el motivo de la tracción que causó su pérdida, posible es—dicen—que ese tesoro resulte perteneciente á España, si esta nación presentara una demanda de restitución.

En cuanto á lo referente al hallazgo de huesos, se manifiesta que los encontrados, reconocidos por el aminorado cirujano Mac Ewan, resultan hasta ahora ser de cuadrúpedos y de peces. Sin embargo, la revista escocesa citada antes dice textualmente: «Los huesos que se han hallados han sido tantos, que no se ha puesto en ellos atención.»

Es evidente, por otra parte, que habiendo sido echado á pique el buque por sorpresa, habría también en él tripulantes; de suerte que será muy probable que en el interior de la mole, que la fotografía tomada por el capitán Burns muestra en el centro de la bahía, se encuentren restos de los seres humanos que se hallasen á bordo cuando ocurrió la catástrofe.

Pero ¡si llega este caso, las determinaciones del Sr. Villanueva habrán producido un hermoso resultado pues el señor Díaz en su informe dice: «En cuanto á los restos humanos, puedo asegurar á V. E. que la publicidad dada á este asunto, así como la simpatía que ha despertado la inmediata orden de V. E. de recogerlos y respetarlos para que tengan santa sepultura en tierra española, garantizan en absoluto la importancia que se daría á tal descubrimiento y la religiosidad con que serían conservados y puestos á disposición del gobierno de S. M.»

Por su parte, ya el capitán Burns ha recibido la semana pasada orden del duque de Argyll de cuidar esto con mucho interés, sin duda por la gestión de nuestra embajada.

Merece, pues, felicitarse al Sr. Villanueva, porque sus disposiciones han resultado admirablemente previsoras, han dado motivo al brillante informe del Sr. D. Manuel Díaz y aseguran, si llega el caso, la realización de la idea expuesta en las columnas de *El Imparcial*.

VICENTE VERA.

### CUENTOS DEL SÁBADO

## La finca del abuelo

El tío Cosme había hecho su hacienda á modo de hormiga; grano á grano y poquito á poco, y ahora se encontraba en su vejez dueño del mejor cortijo del partido.

Con querer mucho el viejo á sus tierras, en las que no había olivo, cepa ni algarrobo que no hubiese plantado con sus manos, quería más aún á su nieta Candelaria, hermosa morena de veinte años, con talle de abeja, grandes ojos, chiquita boca y pies menudos. Tanto la quería, que ni el temor de dejarla sola en el mundo cuando él muriese, ni la solemne promesa de la niña de no abandonar á su abuelo de casada, eran causas bastantes para que el viejo se decidiese á entregar á otro hombre aquella prenda de su corazón.

—Mucho tardas en casar á Candelaria—decía uno y otro día el tío Cosme el cura del pueblo—el diablo está siempre buscando ocasiones para hacer de las suyas, y logrará, al fin, que con tu nieta ocurra alguna desabotación.

Y uno y otro día contestaba el padre de almas el tío Cosme, casi gimiendo: —Ya sé, ya sé que ar fin tendré que casarla y consentir en que otro tome su mano; pero, ¿qué peligro hay en que yo alargue un poco el momento de que otro nacio tenga pa el solo toás las caricias y toás las fiestas y toás las alegrías de ese capuyito é rosa que Dios me dao por nieta?

Por las noches, después de cenar, aparecía por el cortijo el novio de Candelaria. Fumaba un cigarro con el abuelo, daba lugar á que la niña, pretextando un quehacer, se entrase á su cuarto á ponerse á la reja, y enseguida saltase á la parte de afuera de la casa, donde, apoyado de codos sobre el alféizar de la ventana de su novia, pasábase diciéndole las ternezas hasta que el tío Cosme, desde dentro del portal, le daba á entender con sus toses, arrastres de sillar y cierres de puertas, que era hora de marcharse.

A pesar de la mucha confianza que en la virtud de la niña y la honradez del novio, tenía el tío Cosme, no por eso dejaba de vigilar con sus cinco sentidos á

# LAS MONJAS

## Negros Negros Negros

Expéndido surtido en lanas lisas negras, negro completamente mate para luto riguroso.

### LUTOS—LUTOS—LUTOS

Mantos y medios mantos, velos y chulitos para luto y alivio.  
Esta sección de artículos negros está constantemente provista de toda clase de géneros para luto y alivio, lo mismo en lana, seda y algodón.  
Además para comodidad de nuestros clientes tenemos un servicio de personal montado expresamente para mandar las piezas á domicilio al momento de recibido aviso.

NEGROS invariables, NEGROS inverdecibles NEGROS sólidos y garantidos.

Precios como ninguna otra casa

su finca, como él llamaba cariñosamente á su nieta; y esta vigilancia subió de punto, cuando teniendo que reparar una pared, los albañiles desenchajaron la reja que daba al cuarto de Candelaria, dejando la ventana sin otro resguardo que el de una vidriera sin fallos. A pesar de mediar Julio y estar ya las uvas en disposición de tentar la rapacidad de los ratones, el abuelo no osaba dejar sola su casa ni un instante, y en lugar de salir á media noche á dar su acostumbrada vuelta á las viñas, quedábase en su cuarto durmiendo no más que con un ojo.

¡Fué sugestión del diablo, ó únicamente una curiosidad pueril, la que incitó al novio á valerse de la ausencia de reja para penetrar? No debió ser más que esta última, por cuanto se limitó á rozar con sus labios la casta frente de la niña dormida, iluminada á aquella sazón por un rayo de luna; mas si sus intenciones hubiesen sido malas, antes le habrían resultado en su daño que en su goce, á juzgar por cierto crugido seco, como de gaitillo de escopeta al montarse, que se oyó en la habitación á tiempo que el galán penetraba en ella por la ventana desahojada.

Volvió el novio al cortijo al siguiente día, á la hora que tenía por costumbre, y halló al tío Cosme de mal semblante y á Candelaria con cara de enojo: encontrábase la nieta y el abuelo cenando en compañía del señor cura, al que el tío Cosme había convidado, y tanto por el mal gesto de los primeros como por la maliciosa sonrisa con que fué acogido por el segundo, comprendió el galán que su nocturna aventura no era un secreto en aquella casa. Tomó asiento; después de saludar tembloroso y turbado, y transcurrió un cuarto de hora, que se le hizo un siglo, sin que nadie le dirigiese la palabra.

Al fin, el padre de almas rompió el silencio, encarándose con el novio: —No sabes, Juan, lo que pasó aquí ayer noche, así que te fuiste? Pues penetró en el cortijo un ladrón, al que dice el tío Cosme que tú conoces mucho.

Comprendió Juan que era mejor echar por la calle de en medio, y aunque corrido de vergüenza, contestó con resolución: —Verdad es que lo conozco; pero por lo mesmítico que lo conozco, sé que no era ladrón, y lo prueba er que no hizo daño.

—Por mico al guarda!—saltó sin poder contenerse el tío Cosme. —¡No, señor; por respeto á usted y á ese manojito é claveles!

—Bueno, bueno—interrumpió el señor cura—aquí de lo que se trata, es de que tú, Juan, me ayudes á convencer á este abuelo testarudo, de que ya va siendo viejo para ciertas guarderías y que debe cederte á tí el empleo de guardián. ¿Qué dices á esto, Cosme?

El aludido no contestó directamente á la pregunta, sino que, volviéndose de pronto al novio de su nieta, masculó con voz casi ininteligible:

—Antes que tené que pedíte un tiro cuarquier día, te entrego mi finca pa que la guardes y la des el cuidado que merece... ¡tú ya arreglaas tus papeles!

—Tan sólo la fe é bautismo farta;—contestó Juan gozoso—pero la pueo pedí á Carmona, donde soy nacio y tenía á güerta de correo.

—Y tú, niña, ¿no tienes nada que hablar?—preguntó cariñosamente el señor cura á Candelaria, que no había despedido sus labios en todo este tiempo.

Y Candelaria, sin alzar los ojos de su plato, contestó ruborosa. —¡Yo nada; que se enterés ustedes si las fes de bautismo se puén mandar por telegrama!

JAVIER PALACIOS GIL.

## Ecos de todas partes

### Caso curioso

Madrid 3.—Por fumar en el interior de la iglesia, ha condenado el juzgado municipal de Villasequilla á don Isodoro Asquero Marin, á 5 días de arresto y 25 pesetas de multa.

Alegó el señor Asquero que tenía el cigarro apagado en la mano, pero el párroco, que era el denunciante, insistió en que fumaba.

Considerando el juzgado que el dicho del cura párroco, por su ministerio, es de mayor fuerza y validez que el del denunciado, ha dictado sentencia condenatoria.

### Una beatificación

Roma 2.—La Congregación de Ritos del Vaticano ha proclamado la validez de los milagros hechos por el venerable Buenaventura de Barcelona, franciscano que fundó en Roma un instituto religioso denominado Asilo de San Buenaventura. La beatificación la declaró el Pontífice á principios del año próximo, y con tal motivo llegará á Roma una peregrinación de Cataluña. El cardenal Vives y la colonia española preparan grandes festejos en este motivo.

**Restos humanos en una cueva**  
Tortosa.—Según comunican de la vecina villa de Amposta, se está en camino de descubrir un espantoso crimen.

Algunos vecinos vieron atravesar las calles del pueblo á un perro que llevaba en la boca un objeto informe, que por el pronto no se pudo saber lo que era.

Examinado con más detenimiento, se vio con horror que la presa que había hecho el perro era una pierna humana.

Con este hallazgo coincidió otro no menos significativo. Unos muchachos que pasaban por el camino que media entre los cercanos pueblos de Mardesberge y Santa Bárbara, habían visto un tapabocas, que á lo que decían, servía de mortaja á un cadáver.

Personado el juzgado en el sitio de referencia, ha descubierto en una cueva inmediata á la vía férrea restos de un cadáver que parecía haber sufrido grandes quemaduras, y al que faltaban el brazo izquierdo y la pierna derecha.

Sospéchase que tales despojos pertenecían á un joven de dieciocho años que desapareció hace más de seis meses.

Indudablemente se trata de un crimen horrendo, cometido en sitio distinto de la cueva, á la que debieron llevar posteriormente los criminales el cadáver.

El juzgado actúa sin descanso, abrigándose fundadas esperanzas de descubrir al autor ó autores del hecho.

**Sobre la concesión del muelle de Tánger.**

Tánger 2.—Al representante de la

# EL AGUILA

## Lampistería, Hojalatería y Quincallería

30—BROSSA—30

Extenso surtido en lámparas gas y petróleo. Instalaciones completas de Alumbrado para gas é iluminaciones para festejos.  
Construcción y restauración de toda clase de aparatos de Lampistería.  
Instalaciones completas de Tuberias y Canales de plomo y zinc para canalizaciones de agua y gas.  
Bombas elevatorias, grifos, sifones, etc.  
Bañeras y duchas de todas clases y demás accesorios de hojalatería.  
Vidrios planos, floreados y de colores.—Cristales y baldosillas.

PRECIOS MUY ECONÓMICOS BROSSA, 30, VALERO, 1

Agencia Havas en esta capital le han declarado los agentes del Gobierno alemán que no se trata actualmente de nuevas concesiones para los alemanes, y que el barón de Tattenbach está observando sin dada alguna, las instrucciones que ha recibido, y según las cuales tiene que inspirarse en las cartas cambiadas entre Mr Rouvier y el Principe Radolin.

Según asegura el empresario alemán, la concesión de las obras del muelle de Tánger quedó hecha, en principio, al llegar á Fez el embajador alemán.

Sin embargo, hay que recordar que en Tánger los estudios realizados al principio para las obras del puerto, lo habían sido por una casa francesa, y mucho tiempo antes de que se hablara de la actual concesión.

**Maniobras de la escuadra alemana**  
Viena 1.—La *Newe Ewek Presse* publica un telegrama de Berlín que contiene una noticia verdaderamente sensacional.

Se asegura en él que la escuadra alemana ejecutará grandes maniobras en el Báltico durante la primera quincena de Septiembre, es decir, en el periodo en que la escuadra inglesa hará una excursión por ese mar.

La noticia es muy comentada y se interpreta aquí como un reto, que puede dar origen á complicaciones.

na que ha de ocupar la plaza de director de la banda de la Casa de Misericordia.

### Asuntos municipales

Durante la próxima semana estarán encargados de los servicios de inspección de Ensanche, D. Antonio Rosselló y Gómez; de Alumbrado, D. Miguel Barceló; de Gobierno y Policía, D. Pedro Canet; de Fomento y Beneficencia, D. José Pina y de Obras, D. Gabriel Fuster.

Esta mañana la Comisión de Ensanche ha celebrado sesión aprobando varios permisos para efectuar obras.

El alcalde accidental señor Garcia, ha delegado en el concejal D. Bartolomé Calafel para la presidencia de la corrida de novillos de mañana.

### Detención de un agresor

En Alcudia la guardia civil ha deniado en la calle de los Valientes de aquella villa á Andrés Ferrer Capó de 63 años presunto autor de haber golpeado brutalmente á un especia Dolores Anglada de la Lastra, produciéndole una herida en el ojo derecho de carácter leve habiéndole ocupado un revólver con el cual en otras ocasiones, había amenazado matar á su esposa.

Dicho sujeto ha sido puesto á disposición del Juzgado.

### Escándalo en el Pont d'Inca

El día 3 á las 4 de la tarde el señor Alcalde de Marratxi ha tenido que requerir el auxilio de la guardia civil de Santa María para que cuidara de mantener el orden público que estaba alterado en el caserío del Pont d'Inca con motivo de ciertos escándalos producidos en la casa llamada *Can Bestard*.  
El mismo Sr. Alcalde se vió precisado á hacerse cargo de Margarita Calafat Rosselló á instancia de la misma, por creer que podía peligrar su vida dadas las amenazas de que era víctima por parte de su esposo y los dueños de la casa en que viven.

## Religiosas

**Santoral**  
Para hoy.—Ntra. Sra. de las Nieves y San Emigdio.  
Para mañana.—La transfiguración del Señor y San Justo.

**Cuarenta Horas**  
Mañana continuará en San Jaime. A las seis exposición, á las diez Horas y media mayor. Por la tarde, á las cuatro y media vísperas y completas y al anochechar rosario, novena y reserva.

**En Santa Catalina**  
En esta iglesia mañana se celebrará fiesta dedicada á la Beata Juana de Aza madre de Santo Domingo de Guzmán. A las diez misa mayor con sermón por el Pbro. D. Matías Crespi.  
A las siete de la tarde se rezará una parte del rosario.

**En San Felipe**  
Mañana se dedicará fiesta al Santísimo por la Sociedad de Socorros Múltimos del Clero.  
A las diez misa mayor con música y sermón por el vicario de Santa Eulalia D. Jaime Verger.

**Completas**  
En San Cayetano mañana al anochechar se cantarán solemnes completas en preparación á la fiesta del Santo Titular.

**Para el lunes**  
**Cuarenta Horas**  
Concluyen en San Jaime: Exposición á las seis, á las diez horas y misa mayor solemne con sermón por D. Pedro Martí; por la tarde á las cuatro y media los actos de coro, al anochechar rosario, último día de novena, procesión, Te Deum y reserva de S. D. M.

**En San Cayetano**  
En San Cayetano, fiesta en honra de su titular: A las diez y media misa mayor solemne y sermón por el P. Cayetano Sataré, S. J.; por la noche, después del rosario, conclusión de la novena con meditación y canto.

## Notas del Carnet

**De viaje**  
De Valencia han llegado esta mañana en el vapor *Cataluña* D. Emilio Frontera, D. Emilio Suar, D. José Aznal, don Luis Serra, D. José Sanchiz, D. Ramón Lluch, D. Eduardo Gómez, D. José Miralles, D. Matías Alemany, D. Jaime Garrau.

De Argel lo han efectuado en el *Miramar* D. José Herrero, D. Jaime y doña Luisa Lefeire, Mrs. Budje, D. Prudent y Emólvia Bisenet, D. Cristóbal Juan, D. Onofre y D. Miguel Bonet, D. Francisco y D. Catalina Morhing, D. Antonio Salom, D. Agustín Suárez, D. María Suñanet, D. Juan Ferrer, D. Alberto Carreras, D. Miguel Sureda y gran número de turistas.

Terminados los ejercicios, el Tribunal se encerró en una dependencia, para dictar el fallo.  
Este no se ha hecho público. De él se dará cuenta en la próxima sesión que celebre la Comisión provincial, la cual, en vista del fallo, nombrará á la perso-

Sportivas

El día 18 en el Gran Casino de San Sebastián se celebrará un asalto de armas. Tomarán parte el campeón de sable Sr. Afrodino, dos maestros franceses, un oficial del Ejército francés y varios otros distinguidos sportmans.

En Barcelona se preparan unas regatas de balandros.

En Palma el sport que domina actualmente es el náutico por ser precisamente la temporada apropiada para ello.

Los propietarios de balandros salen muchos días a efectuar excursiones; también los canots automóviles surcan nuestras aguas y las pequeñas lanchas se dirigen a los sitios inmediatos al puerto dedicándose sus propietarios, por sport, a la pesca.

Los preparativos para fiestas ciclistas es nulo por ahora. Se ensuara que a últimos del mes próximo se celebrarán carreras en el velódromo del Veloz Sport Balear.

El hipódromo de Son Masú ha sido olvidado durante la época de los calores por los aficionados al sport hipico. Se asegura que durante la primavera próxima se efectuarán nuevas fiestas.

Ha sido entregada al Rey una copa que ganó el yate María propiedad del Monarca en la regatas de Santander.

Escolares

Por el ministerio de Instrucción pública le ha sido concedida una pensión, para ampliar sus estudios en el Extranjero, a D. Tomás Juan Elorrieta.

Se hallan vacantes y han de proveerse por oposición las plazas de cate drático de Agricultura y Técnica Agrícola y Francés del Instituto de Mahón.

Se han anunciado por el ministerio de Instrucción pública las vacantes de las cátedras de Cálculo integral, de Mecánica, de Metalurgia y Dibujos industriales, en la Escuela de Ingenieros industriales de Barcelona.

Militares

Los ascensos de Infantería.

Se ha firmado la propuesta de ascensos de Infantería, para cubrir las vacantes ocurridas el mes anterior.

Ascienden en la escala activa. 2 tenientes coroneles a coronel. 12 comandantes a teniente coronel. 12 capitanes a comandante. 19 primeros tenientes a capitán. Y en la escala de reserva: 3 capitanes a comandante. 7 primeros tenientes a capitán. 15 segundos tenientes a primero.

Marítimas

Entradas. Esta mañana han fondeado en nuestro puerto los vapores de la Iseña Catalina y Miramar, procedentes de Ibiza y Valencia y Argel.

También ha llegado el bergantín goleta italiano Magalda procedente de Licata (Italia), el laúd Angela de Ibiza y el vapor francés Louisse.

Salidas

Ayer por la noche salió de este puerto para el de Gibraltar y Sevilla, el vapor Palma.

Esta tarde a las seis y media debe emprender viaje para el puerto de Barcelona, el vapor correo Balear.

Despachados

Par el puerto de Altea, ha sido despachado el laúd S. Juan.

Noticias

Mañana por la mañana llegará procedente de Barcelona, el vapor Luño, saliendo por la noche para el puerto de Ibiza.

El lunes lo efectuará de Ibiza y Alicante, el vapor correo Iseña, que salió ayer viernes.

El bergantín goleta Joven Luisa, se halla anclada en nuestro puerto tomando un cargamento de habas, y terminado éste se hará de nuevo a la mar.

Ha llegado a Valencia la polacra goleta Lareño.

Banca y Bolsa

Valores Locales. Día 4 de Mayo de 1905. Duros.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes Crédito Balear, Fomento Agrícola, etc.

Valores Públicos. Oficial del día 4 a las 16.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes 4 por 100 interior contado, Banco de España, etc.

Barcelona (Bolsa) día 4 a las 16.

Table with 2 columns: Instrumento and Precio. Includes 5 por 100 amortizable, Norte, etc.

Estadística

Nacimientos. Juzgado de la Lonja.

Día 2 y 3.—Varones 3, hembras 0.

Juzgado de la Catedral.

Día 2 y 3.—Varones 5, hembras 2.

Nuestros productos

Los precios corrientes en Mallorca son los siguientes:

Granos, frutos y legumbres del país.

Table with 2 columns: Producto and Precio. Includes Algarrobas, quintal, Id. nuevas id., etc.

Líquidos

Table with 2 columns: Producto and Precio. Includes Aceites, Aceites finos de mesa, etc.

Alcoholos

Table with 2 columns: Producto and Precio. Includes Rectificado sup. 95°, Hl., Corriente 94°, etc.

Vinos

Table with 2 columns: Producto and Precio. Includes Binisalem, gorgollá, cuartín, Valencia, etc.

Varios

Table with 2 columns: Producto and Precio. Includes Café blanco, quintal, Café negro, id., etc.

Frutos importados

Table with 2 columns: Producto and Precio. Includes Alpiste, 100 Ks., Alubias Braila, etc.

Harinas

Table with 2 columns: Producto and Precio. Includes Fuerza superior, 100 Ks., Id. corriente, etc.

Avellana

Table with 2 columns: Producto and Precio. Includes Negrita superior, 58 Kg., Cosechero 1°, etc.

En perjuicio de una industria

Entre los fabricantes de tejidos de esta isla, ha producido gran intranquilidad, la noticia de que los fabricantes de hilados de Cataluña pretenden hacer aumentar los derechos a los algodones hilados extranjeros.

Y se comprende que esto les haya llevado a aquella intranquilidad, puesto que de conseguirse lo que aquellos fabricantes pretenden, la industria textil quedaría poco menos que arruinada y como consecuencia, quedarían en la calle muchos miles de obreros.

Los catalanes, con su pretensión van encaminados a monopolizar aquella industria. Está bien que esto hicieran, si sus productos resultaran más baratos que los extranjeros; pero no sucede así; por el contrario, los hilados los expenden más caros y, lo que es más grave, no fabrican lo suficiente para abastecer a las demandas necesarias para el suministro de las fábricas de tejidos españolas.

Aumentando los derechos arancelarios, las fábricas que se surten del extranjero tendrán que desistir de ello, puesto que se les obligará a surtir de las españolas, mediante la protección que se pretende alcanzar por aquel medio.

Pero esta protección que se intenta recabar para los fabricantes de algodones hilados, resulta en perjuicio de los fabricantes de tejidos.

Estos, por lo que se refiere a Mallorca, desde el desastre colonial, han tenido que buscar nuevos mercados en el extranjero. Ahora comienzan a acreditar sus géneros, que compiten con los de otras naciones. Pero si se consigue el aumento de los derechos de los algodones, no podrán ofrecer sus productos a aquellos precios y por tanto no podrán competir con los extranjeros.

El algodón tejido Jumel número 60, que es el que se emplea para los hilados opinan los fabricantes que en vez de aumentarse sus derechos, debían disminuirse, pues de esta manera se facilitaría la competencia con los tejidos extranjeros.

Nos consta, que algún fabricante de tejidos se dirige en atenta súplica al Ministro de Hacienda exponiéndole el perjuicio que irrogaría a Mallorca si se atendiera la súplica de los fabricantes catalanes; se hace presente al Ministro, que el objetivo de aquellos es monopolizar la industria, con el fin de hacerse millonarios en pocos años, sin que miren las conveniencias de la industria nacional. Al ministro se le remiten cuantos datos son necesarios para demostrar la certeza de la queja.

Es muy probable que en breve los fabricantes de tejidos celebren una reunión para elevar sus quejas al Ministro de Hacienda, en contra del aumento que pretenden recabar los fabricantes catalanes.

Gacetillas

Nuevo Alcalde de Palma

A las cinco y media de esta tarde se ha recibido por telégrafo la R. O. de instrucciones nombrando Alcalde de Palma D. Jaime Font y Monteros.

Hemos recibido el último número publicado por el Boletín de la Cámara Oficial de Comercio, Industria y Navegación de esta ciudad que contiene escogido sumario.

En la calle del Sindicato mañana se celebrará fiesta callejera.

La manera péjima de efectuarse el riego por las calles de Palma es objeto de fundadas censuras.

La Agrupación Socialista de Palma se reunirá el lunes próximo a las ocho y media la noche.

Como de costumbre hoy se ha celebrado mercado en la Plaza de este nombre.

Es una verdadera ignominia para la ciudad de Palma la manera como se efectúa la limpieza pública. Además de verificarse el barrio pésimamente los basureros dejan los carros sin tapar en mitad de la calle despidiendo hedor insufrible.

Rogamos al Sr. Alcalde que procure atender estas denuncias.

El Alcalde de Ibiza ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el B. O. los acuerdos tomados por aquella corporación durante el mes de Julio último.

La guardia civil de Calviá, ha denunciado a un sujeto por infracción de las Ordenanzas Municipales.

En Felang se suicidó, ahorcándose, el vecino de aquella villa Bartolomé Vallés Ramis de 55 años de edad.

En Selva los días 9 y 10 del actual se celebrará fiesta dedicada a San Lorenzo.

Hoy la imagen de San Emigdio que se venera en el Hospital ha sido muy visitada por ganarse con ello indulgencia en forma de jubileo.

Por el Juez de Instrucción del partido de Inca, se llama a Gabriel Comas Vardell, vecino de La Puebla.

Ha sido designado para ocupar la plaza de médico de Higiene D. José Sampol.

Jaime Hernández, pintor

SAN MIGUEL 21, PALMA

Se hacen toda clase de trabajos en pinturas al óleo y al fresco, se hacen ciegos rasos de tela, se pintan persianas del color que se desea a 5 pesetas balcón, tamaño corriente, y se da el precio fijo del trabajo antes de principiar, si así lo desean.

La colocación del papel a 1 real rollo. Gran economía en todos los trabajos y especialmente en los de fuera la capital.

Se garantizan todos mis trabajos que se hacen con colores de primera calidad.

Sucursal de Barcelona: calle Canada, 28.—Otra sucursal en Mataró, calle de Barcelona, 18. Corresponsales en toda la Península.

GRAN COMPETENCIA

San Miguel, número 21, Palma

En Manacor se han celebrado solemnemente festejos dedicados a Santo Domingo de Guzmán.

El próximo jueves en la Merced se celebrará solemne fiesta para conmemorar la instalación de PP. Mercedarios en aquella iglesia.

Esta mañana una comisión de la Audiencia ha pasado visita a la Cárcel.

Mañana domingo la Banda Mallorquina tocará en el Borne el siguiente programa:

- 1.º Marcha militar Avant, Sistiouiet. 2.º Mazurca L' Auvergnate, Ganne. 3.º Gran fantasía de La Reina Mora, Marquina. 4.º Capricho Moraima, Espinosa. 5.º Paso doble El Cisne, Roca.

Ha sido dado de alta el individuo atacado de viruela existente en la calle de la Industria del Arrabal de Santa Catalina.

En la fiesta que tendrá lugar en la calle del Sindicato se celebrarán carreras de hombres y muchachos. Además habrá música en dos tablados levantados en la calle de la Vidriera y Sindicato.

Se ha dictado 2.º grado de apremio contra deudores a la contribución rústica y urbana del 2.º trimestre de 1905.

Por el Presidente la Sala de vacaciones de la Audiencia de Palma se cita a Juan Sintés Pases.

Para combatir la debilidad nerviosa, anemia, clorosis, raquitismo se emplea siempre con éxito el acreditado Jarabe de Hipofosfitos I. Freixas Farmacéutico, Barcelona.

Por Real Orden de 3 de Enero del corriente año han sido declaradas de uso reglamentario en los buques y establecimientos de la Armada las Sales naturales purgantes de Mediana de Aragón.

Esta honrosa distinción, no concedida a ningún otro purgante, demuestra la superioridad de las Sales de Mediana de Aragón, sobre todas sus similares.

El manantial de la Sociedad Anónima Aguas y Sales de Mediana de Aragón, es el único en el mundo que por su caudal inagotable permite extraer de sus aguas, por evaporación espontánea las Sales Naturales sulfatado-sódicas-litínicas-magnesianas cuyas virtudes medicinales tan justa fama han alcanzado en España y en el extranjero.

El legítimo Jarabe Gilmont cura la Salud anemia, escrófulas, tisis.

Ninguna Tos resiste 24 horas a los Discos pectorales Roselló, caja 2 reales.—Depósito: Farmacia Obrador, Palma.

Papel Jean, París, el verdadero se vende en el estanco de la calle de Cerroles.

Todas las personas de buen gusto y de la alta sociedad dan la preferencia al jabón fluido Gorgol sobre todos los demás jabones, por su aroma fino y delicado.

De venta: Perfumería Canals, Brossa, 10.—Perfumería Modernista, San Nicolás.—Perfumería Viuda de Meridiano, Cadena.—El Aguila, Brossa.—Colmado La Providencia.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza, diríjase Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

Reconstituyente de primer orden.

Coqueluche, catarro, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Roselló.—Frasco UNA peseta Depósito, Farmacia Obrador, Palma

Novedades para Señoras, Almacenes Montaner, Sindicato 2 a 10.

LUIS TABOADA

Pescadero, a tus besugos

Pesetas 3'50 Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

AVISO

Se advierte a los moscos del actual reemplazo y anterior que correspondiéndoles destino a Cuero no fueron llamados a filas, que desde el día de hoy queda abierto el plazo para la redención a metálico finalizando el 30 de Septiembre próximo, debiendo los que rediman remitir a esta Zona de Inca, los documentos justificativos.

Inca 1.º de Agosto de 1905.

Sandwich

Manzanillas

Colmado La Pajarita San Nicolás, 6.—PALMA

Café Mahonés

Plaza Mayor, 30. Todos las noches de 9 a 12 secciones por la pareja duetista La Estrella, hermanas Cortés bailarinas españolas, y la célebre cantadora del género español.

PACA LA CHINA. Mañana domingo se ciones tarde y noche. Tarde de 2 y media a 4.—Noche de 9 a 12. Servicio esmerado.—Hay ventiladores. ENTRADA GRATIS.

PERRO

En la semana pasada se extravió desde el Pont de Inca a Palma un perro de raza inglesa de los llamados (lebreints) color de plomo con un collar con cascabel, se publica a la persona que lo tenga en su poder se sirva devolverlo a D. Antonio Rainés, procurador coartada 17, Palma, quien gratificará el hallazgo.

AYUNTAMIENTO DE PALMA. Bajas definitivamente las cuentas municipales del año 1904 se anuncia al público que estarán de manifiesto en esta Secretaría durante el plazo de quince días a contar desde la fecha, a efectos de reclamación, arreglamente a lo dispuesto en el art. 161 de la Ley. Palma 3 Agosto de 1905.—El Alcalde accidental, Francisco García Orell.

MUEBLES

Familia que tiene que ausentarse vende el mobiliario. Informarán droguería de José Juan calle de la Marina.

LOPEZ SILVA Gente de tufos

Pesetas 3'50 Librería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16



Representante en Baleares Don Jorge de Colonge—PALMA

Más telegramas

Próxima batalla

Madrid 5 a las 2. Tokio.—Telegramas del teatro de la guerra dan cuenta de que las tropas rusas y japonesas están solamente separadas por un tiro de fusil.

Unos y otros están bien preparados y fortificados, siendo inminente un encarnizado combate.

Real Decreto.—Elecciones aplazadas. —A Marruecos

Madrid 5 a las 8. La «Gaceta» publica un Real decreto disponiendo que el alcohol desnaturalizado quede exento del impuesto de consumos y de cualquier otro recargo municipal, siempre que proceda de fábricas autorizadas por la Administración para elaborarlo.

Se insiste en que han sido aplazadas las elecciones de diputados y senadores para el día 17 de septiembre próximo.

El Consejo de administración del Banco de España ha acordado enviar a Marruecos un empleado con el encargo de que estudie los varios puertos del imperio bajo el punto de vista bancario y mercantil.

Real Orden.—Telegramas de pésame. —Coronas

Madrid 5 a las 8. La «Gaceta» publica una Real Orden disponiendo los honores que se han de tributar al cuerpo del Infante D. Fernando al ser conducido al Escorial.

De San Sebastián telegrafían que en el palacio de Miramar se reciben infinidad de telegramas de pésame, y que llegan de todos los pueblos de la provincia comisiones para asistir a la conducción del cadáver.

En el mismo palacio se reciben también bastantes coronas de flores naturales, innumerables ramos y álbums cuajados de firmas.

A las once de la noche se retiró a descansar la familia Real; y quedaron velando el cadáver los palatinos y los migueletes.

No desembarcan.—Gran tormenta

Madrid 5 a las 8'15. Telegramas de San Sebastián dicen que en la madrugada de hoy ha fondeado fuera de aquel puerto la escuadra española.

Se duda que puedan desembarcar las fuerzas militares de dicha escuadra que debían rendir los honores al cadáver del Infante D. Fernando, a causa de presentar el mar un aspecto imponente.

Reina una gran borrasca. Las olas han alcanzado una altura a que no habían llegado hace muchos años.

Complot contra el Zar.—Cólera y peste

Madrid 5 a las 8'45. Comunican de Odessa que se ha descubierto un complot fraguado contra el Zar a quien se trataba de asesinar cuando fuera a Moscú.

Según noticias del teatro de la guerra el cólera y la peste que se

han desarrollado en el ejército japonés han tomado grandes proporciones y producen muchos estragos.

Gran temporal.—Lanchas naufragadas.—Siete ahogados

Madrid 5 a las 8'45. Comunican de Lisboa que en la playa de Nazakette se ha desencadenado un gran temporal que ha sorprendido a los pescadores mientras se ocupaban en su diaria tarea.

De resultados del temporal, han naufragado varias lanchas muriendo ahogados siete de sus tripulantes. Ha causado además numerosos destrozos.

Fiebre amarilla.—Colisiones.—Prensa francesa

Madrid 5 a las 10'15. Comunican de Nueva Orleans que continúa haciendo estragos en aquella población la fiebre amarilla.

Se han registrado 20 nuevos casos de dicha enfermedad y 4 defunciones.

El número total de casos asciende a 452.

En Nowosick, Rusia, se ha producido, entre las tropas y el pueblo, una colisión, de la cual han resultado 30 muertos y 22 heridos.

La prensa francesa publica artículos de simpatía hacia los reyes de España.

Alcance de última hora

Madrid 5 a las 15 (URGENTE)

Lo que dice un ministro. El ministro de la Gobernación Sr. García Prieto se halla completamente restablecido de la indisposición que padecía.

Preguntado por los periodistas, afirmó que las elecciones de diputados a Cortes se celebrarán el día 10 del próximo septiembre.

Negó que existiera denuncia alguna de que habla «El Imparcial».

Dijo que el Gobierno no iría al Escorial con motivo del traslado del cadáver del infante D. Fernando.

Misa de gloria para el infante don Fernando

Madrid 5 a las 14'30 (URGENTE)

Telegramas de San Sebastián comunican que se ha celebrado con gran solemnidad y con un lleno completo, la misa de gloria para el Infante D. Fernando.

Sobre el féretro se depositaron innumerables coronas; y un gran gentío desfiló ante el cadáver.

El temporal reinante obligó a la escuadra a regresar a Bilbao.

Se está organizando una manifestación de sentimiento por la muerte del Infante.

El cadáver de éste se colocó en el centro de la iglesia y ofició el obispo de Potosí.

Para ver al infantito

Madrid 5 a las 15 (URGENTE)

Desde San Sebastián dicen que en la iglesia reinó gran confusión entre la gente que pretendía ver el cadáver del infante D. Fernando.

Era tal la aglomeración que hubo muchas personas contusas.

La Bolsa

Madrid 5 a las 16 (URGENTE)

Interior contado. . . . . 78'55 Interior fin de mes. . . . . 78'57 Amortizable 5 por 100 . . . . . 99'10 Banco de España. . . . . 417'00

Compañía de Tabacos. . . . . 394'50 Francos. . . . . 32'25 Libras . . . . . 33'26 Exterior de París. . . . . 91'15

FABRA

HARINA LACTEADA NESTLE

Contiene la mejor leche de vaca. Alimento completo para niños, personas débiles y convalecientes.

Precio único: P<sup>ns</sup> 1'75 el bote.

Plaza de Toros de Palma

Gran corrida de Toros-Novillos de muerte para el día 6 de Agosto de 1905, el el tiempo no lo impide y con permiso de la autoridad competente se lidiarán seis toros de la acreditada ganadería de Victor Biencinto de Madrid, con divisa encarnada, por los diestros

AGUSTIN DAUDER y ANTONIO FERNÁNDEZ

con sus correspondientes cuadrillas. Entrada general de sombra, 2'40 pesetas. Id. de sol 1'50 id. La función empezará a las 4.

Alumbrado para

canalizaciones de

VALERO, 1

la plaza de direc

Casa de Misericor-

principales

semana estarán

servicios de inspec-

Antonio Roselló

ado, D. Miguel

Pollcia, D. Pe-

y Beneficencia,

oras, D. Gabriel

misión de Ensan-

aprobando va-

uar obras.

señor García, ha

D. Bartolomé

ncia de la corrida

Se ruega al público visite nuestras Escuelas para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, BALON, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., en relación con la máquina.

Decorativas habrán en todas las clases que se emplean universalmente para las telas milanesas, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similiares.

Hay que usar para toda industria en que se emplea la costura.

# MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

Compañía Fabril Singer  
Concesionarios en España  
ADOCK Y C.  
Sociedad en la provincia de las Islas Baleares  
PALMA DE MALLORES, Jaime I

# Jabón fluido Gorgot

## á base de hiel de vaca, afrecho y salol

El JABON FLUIDO DE HIEL DE VACA, AFRECHO Y SALOL pone el cutis suave, fresco, fino y terso; con su uso cotidiano, desaparecen las pecas, los granos y las arrugas; da nueva y lozana vida al envoltorio que cubre nuestras carnes, y cuyas funciones son tan indispensables para la salud, como para la belleza.

El olor fino que desprende este jabón, comunica á la piel un perfume delicado, que conserva por casi durante todo el día. Este perfume sirve como de barrera á todos los MICROBIOS que pueñen invadir la piel, preservándola de grano y rubicundeces.

**Modo de usarse**— Se empieza por mojar la parte del cuerpo que se quiere lavar, inmediatamente se la fricciona con la cantidad de jabón fluido necesario para su limpieza, siguiendo, en las demás manipulaciones de lavaje, la misma costumbre de cuando se verifican con jabón en pastilla.

**PRECIO DEL FRASCO PESETAS 3**

DE VENTA.—Perfumería Modernista, San Nicolás.—Perfumería Canals, Bossa 10.—Perfumería Viuda Meridiano.—El Aguila, Bossa.—Colmado La Providencia.

# LOECHES

(LA MARGARITA)

**Agua mineral natural Purgante y Curativo** de los reumas, herpes, erisipelas, etc., en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y especiales de la mujer. No se vende el agua á medida sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito, Jardines, 15, Madrid. Los corchos están sellados.

Más de medio siglo de uso universal en bebida y en baños

## Servicios de la Compañía Transatlántica

### Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Agosto saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XIII, directamente para las Habanas y Veracruz. Admite pasaje y carga para Occidente y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é Isla de Santo Domingo.

### Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Agosto saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Oádiz, el vapor M. CALVO, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é Isla de Santo Domingo.

### Línea de Venezuela Colombia

El día 11 de Agosto saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Oádiz el vapor BUENOS AIRES, directamente para las Palmas Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lluvia, Colón, Sabana, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinaciones por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Cerro paco, Cotoy y Camaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

### Línea de Filipinas

El día 5 de Agosto saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor ALICANTE, para Génova, Port-Saïd, Suex, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la Costa oriental de África, de la India, Java, Suwatra, China, Japón y Australia.

### Línea de Buenos Aires

El día 3 de Agosto saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Oádiz, el vapor LEON XIII, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

### Línea de Fernando Póo

El día 25 de Agosto saldrá de Barcelona y el 30 de Oádiz el vapor para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Marsella, Maastricht y otros puertos de la Costa occidental de África y Golfo de Guinea.

### Línea de Canarias

El día 17 de Agosto saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Oádiz el vapor M. L. V. LLAVERDE, directamente para Casablanca, Marráquech, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Oádiz, Alicante y Valencia.

### Línea de Tánger

Salidas de Oádiz: Lunes, miércoles y jueves.  
Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.  
Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

**AVISOS IMPORTANTES:** Rebajas en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo á lo establecido en la B. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Púbricas de 14 Abril, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes.

**Servicio Comerciales.**—Línea de Oádiz que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le son entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores.

Para informes, acóndase á los Agentes de la Compañía, en Palma, plaza de Antonio Maura, número 4.

## EL RABIOSO DOLOR de Muelas Cariadas

Desaparece sin peligro antes de un minuto si se aplica el **Aibaf Serdna** (Anagrama de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia) No se trata de un remedio preventivo, como son todos los exíricos que se anuncian, sino de un remedio QUE VENDE EN EL ACTO á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento, destruyendo también la fealdad que la caries comunica al asiento.  
Se vende en Palma, farmacia de Valenzuela y principales de la ciudad á 2 pesetas bote.

Fundada 1752.

**Quando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth**

Puramente Vegetales.  
Siempre Eficaces.

Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Vámitos, Cólico, Lengua Sucia, Alenta Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, letricia, y los trastornos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
40 Píldoras en Caja.

Fundada 1847.

**Emplastos Porosos de Alcock**

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Agentes en España: V. URQUIA Y C<sup>IA</sup>, BARCELONA.

**La Flor blanca**

Almacén de yeso de Pedro Palmer

Larje 32 y Sagrera 9.—Palma de Mallorca

Proveedor de la Casa L. Pujet Fils V. de Argel y de D. Juan Omsa de Barcelona

CLASES DE YESO

Extra para Modelos	PARA PINTORES
Blanco para Tallistas	Alabastro 1 <sup>a</sup>
Id. id. Marmolistas.	Id. 2 <sup>a</sup>
Id. id. Techos.	Escayola Especial.
Id. común 1 <sup>a</sup> para construcciones.	Oficial para Estuquillos.
Id. id. 2 <sup>a</sup>	Id. id. Doradores
	Non plus ultra Español.

Especialidad de las clases finas á precios sin competencia

**HISTÓGENO LLOPIS**

CURACION radical de la TUBERCULOSIS. Recomendado por todas las eminencias médicas.

Se vende en todas las farmacias.

Unicos importadores: CENTRO FARMACEUTICO, Palma de Mallorca, Autor, Ferraz números 1 y 3 Madrid.

**Gran fábrica de productos refractarios y de gré M. CUCURNY**

Propietario de las minas de tierras refractarias.

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todas formas y formas, según croquis.

Venta de tierras refractarias.

FABRICA—Bordets, Teléfono, 3.277.

DESPACHO—Elicases y Octonera, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

**Venta en Santa María**

Se venderá en subasta voluntaria en esta villa á las seis de la tarde del día 6 del actual una casa con corral, cochera y piso en la calle de la Estación, distante de la misma unos cincuenta pasos y cien de la carretera de Luch. La subasta y remate se verificará en la propia villa el día y hora indicados. Santa María 1<sup>o</sup> Agosto de 1905

**Almoneda de muebles**

Se vende un mobiliario completo en muy buen estado, y á precio económico.

Diríjase, los lunes, miércoles y sábados de 10 á 12, calle de A Biera 5-2<sup>o</sup>

**Ocasión**

Se reforman sombreros de señora y niñas á precios sumamente baratos. Venta de sombreros desde 2 pesetas en adelante.

BROSSA, 14

**Se vende**

Una sillera y una cama de caoba. Informar en el Centro de Anuncios, Plaza Santa Engracia 10.

**4 á 8 ptas. por día**

SE DESEAN personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calcetes, simple y rápido; trabajo seguido todo el año á domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos nuestro trabajo.

Diríjase: Compañía La Colmena, T. T. T., 5, Calle Eribets.—Barcelona.

**Nodriz**

Se desea una para criar en casa de los padres.

Informar en Galer 17 principal

**Se vende**

Una casa recién construida situada en un radio de esta ciudad que produce ventajosos intereses. Diríjase: Centro de Anuncios.

**Una casa**

Situada en sitio céntrico, sin gravámen alguno, consiste en un segundo entresuelo, principal y porche. SE VENDE. Informar en el Centro de Anuncios.

**Se venden**

A buen precio dos carros de transporte en buen estado de uso. Informar en Antonio Pons (s) Ca pitán, Plaza de San Antonio.

**RECOMENDADOS**

**Milagrosos confites Costanzi**

Para las Estrecheces Uretrales  
Urethritis Prostatitis Cistitis  
Cáncer de la Vejiga

**COSTANZI**

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin fiebres, sin consecuencias, con los **Confites Costanzi**, los dulces que curan instantáneamente el escorcor y la frecuencia de orinar; los roles que donan á las vías genitales urinarias su estado normal.—Una caja de **Confites Costanzi**, 5 pesetas.

**Males Venéreos**—Purgación reciente ó crónica, gote militar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados **Confites é Inyección Costanzi**.—Un frasco Inyección Costanzi, pesetas 4.

**Sifilis**—Curación radical con el Antifélico **Rosh Costanzi**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Que las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizado ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir fuertemente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda á las especialidades **Costanzi**, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, más áridas que si el organismo esa ya viciado, se retirará su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo asegura más que nada, el que se admite á los increíbles el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consulte médicos en la calle del Conde Assito, 4, Barcelona, todos los días, contentando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de las Cuartas, número 14, en la de D. Ignacio Forteza Serra, calle de Jaime II, núm. 21 y en casa de sus Agentes generales para España GRAU y VILA, calle Conde Assito, 4, Barcelona.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL ESTÓMAGO DESAPARECEN TOMANDO EL

**ELIXIR INGLUVINA GIOL**

DE RESULTADOS TERAPÉUTICOS SORPRENDENTES

Venta en todas las buenas farmacias

**Vapores Directos**

**LÍNEA DE LA AMÉRICA DEL SUR**

Para Montevideo, Buenos Aires y Rosario de Santa Fe, saldrá el día de Agosto del puerto de Barcelona el vapor español

Admite carga y pasajeros para dichos puertos.

**LÍNEA DE LAS ANTILLAS**

Para la Habana Santiago de Cuba, Veracruz, Tampico y Nueva Orleans, saldrá de Barcelona el día 15 de Agosto, el vapor

**Conde Wifredo**

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans saldrá de este puerto el día de Agosto el vapor

NOTA.—Se replica á los señores cargadores comprometan en seguida la cabida que necesitan.

Para más informes, diríjase á los representantes de la Compañía Sres. MARTINEZ Y PLANAS, calle de San Juan, núm. 20, Palma

**REUMA**

DOLOR NERVIOSO, INFLAMATORIO, GOTOSO

Curación segura y radical con el acreditado

**Jarabe Antireumático I. Freix y Romera**

FARMA CÉUTICO DE BARCELONA

Reconocido como el ÚNICO específico científico y racional del DOLOR en todas sus formas

Venta en todas las farmacias—3 Ptas. FRASCO

Único representante en B. Ibañez: el Cirujano Pediatra

**D. Gabriel Palmer Gelabert**

Plaza Cuartera 16-1<sup>o</sup>—PALMA

**Callicida Anti**

Meta los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta.

De venta: Guillermo La Salle, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.